

## LA UNIVERSIDAD EL MAS Y LA IZQUIERDA

Las recientes elecciones universitarias han reavivado el debate político. Cuatro hechos sobresalen: El triunfo aplastante de las tendencias socialistas; el ascenso vertiginoso y ganador del MIR; la relativa derrota del MAS; y el amplio eco de los medios de comunicación y el regodeo de la derecha por el debilitamiento del MAS. Cada quien analiza a su modo las causas y las consecuencias para la política nacional de los resultados universitarios. Como observadores de la vida política vemos los siguientes puntos:

1. Al MAS en los dos últimos años le ha perjudicado sobre todo el debate interno fraccional por la candidatura. Era lógico y necesario un esfuerzo creciente por lograr una práctica política más definida, acompañada de una clarificación teórica. Pero esta tarea fue envuelta como elemento secundario en pugnas fraccionales. Mientras las fuerzas y la moral se perdían en esto se descuidaba el trabajo hacia fuera: mientras se discutía cómo debía ser el perfil político, se practicaba un perfil político lamentable. Se descuidaron las políticas sectoriales concretas y se desasistió a los militantes en los diversos gremios. Esto lo señaló diversas veces SIC y no es menester abundar más.

2. En las Universidades la principal razón de la derrota está en la falta de un trabajo serio, definido y constante a nivel de escuelas y facultades. Las otras razones parecen secundarias.

3. En los últimos dos años el MIR ha tenido una praxis mucho más fiel a las tesis del MAS que los masistas. Han trabajado como hormigas y no se han desangrado en pugnas internas. Tienen muy alta la moral militante.

4. El MAS corre ahora un doble peligro: Por un lado darle excesiva importancia al hecho de la Universidad y por otro hacer un análisis de la derrota en términos fraccionalistas que no permitan ver las causas ni poner los remedios: si los teodoristas salen pensando que la derrota se debe a la debilidad de la candidatura de Rangel y los opositores atribuyen la culpa a la política de perfil propio impuesta por los teodoristas, el MAS seguirá enredado en sí mismo.

5. Parece evidente que cierto tono agresivo y despectivo que a veces se ha

visto en el MAS con respecto a otros de izquierda ha podido influir. En Venezuela somos muy sensibles a la arrogancia y a la apariencia de ella.

6. Es peligroso para el MIR y para toda la izquierda la sobrevaloración de la Universidad y sus resultados. Ha habido una larga década de errores en la izquierda para confundir en la práctica la universidad con el país. En la universidad el puritanismo (y dogmatismo) izquierdista tiende a ser un valor; en el país es un antivalor. Lo expresaba muy bien a otro propósito Héctor Silva Michelena en declaraciones recientes: "Entre los estudiantes y entre nosotros mismos hay un terror que se ejerce en el sentido de que si tú haces algunas observaciones críticas en torno a lo que Marx o Engels u otros dijeron, o peor que eso, lo que dijeron sus intérpretes, corres el riesgo de malquistarse la voluntad política de gente con la cual uno se entiende" (Ver EXPRESAMENTE No. 3 noviembre 1977 pag. 38) El MAS se ha propuesto una política para el país más que para este tipo de enfermedad universitaria. La extrapolación ahora de lo universitario a lo nacional, llevaría al MAS y al MIR a errores similares a los de la década pasada.

7. En esta situación se ha hecho patente cierto infantilismo de izquierda para el cual la derrota del MAS colmaría las supremas aspiraciones revolucionarias.

8. La sensatez y equilibrio de las declaraciones públicas del MIR y la humildad (e incluso humillación) obligada del MAS todavía hacen posible pensar en una modificación de sus posiciones de cara al futuro e incluso a la contienda electoral del 78. Aunque vaticinar el triunfo de la racionalidad entre fraccionalismos políticos —y más si son de izquierda—, es correr la mayor probabilidad de equivocarse. Esa racionalidad aguaría el banquete que se están dando los sectores más reaccionarios y sus periódicos y revistas que celebran al MIR con la esperanza de ver naufragar la alternativa socialista a mediano plazo.

## LAS DENUNCIAS DE HERRERA LUQUE

El mes de octubre el psiquiatra y escritor Dr. Francisco Herrera Luque hizo ante el Congreso Nacional las denuncias más graves sobre irregularidades en el ser-

vicio diplomático venezolano. Como es sabido el Dr. Herrera Luque fue embajador en México hasta fines de 1976. A fines de noviembre todavía continúa la Comisión Especial Bicameral de Política Exterior del Congreso, presidida por el Dr. Ramón J. Velásquez las investigaciones e interpelaciones a testigos y supuestos implicados.

La denuncia habría sido hecha primero en marzo de 1976 por el entonces embajador en México a través de la Cancillería. Más adelante en Caracas al más alto nivel del gobierno. En vista del poco resultado, ahora ante el Congreso.

En la denuncia hay un conjunto de acusaciones que van desde la violación de la valija diplomática, sustracción de documentos confidenciales, uso indebido de la firma del Presidente, robo de la caja fuerte y de la clave de la Embajada hasta el presunto contrabando de drogas por medio de la valija y vida de funcionarios con gastos muy superiores a los ingresos oficiales. Aparecían agentes (o ex-agentes) de la CIA y anticastristas cubanos con pasaportes de Ministros Consejeros adscritos a la Dirección de Fronteras. El funcionario directamente acusado por Herrera Luque fue designado Consejero de la Embajada de Venezuela en Portugal. También señala la presencia de numerosos homosexuales en la diplomacia venezolana en condiciones de ser sometidos fácilmente a chantaje.

Dado lo grave y delicado del tema se está conservando la máxima discreción pero hay indicios serios tantos de la veracidad de muchas irregularidades denunciadas como de que se van a tomar algunas decisiones en orden a mejorar el servicio diplomático.

## LA GUERRILLA INSENSATA Y EL GOBIERNO ACORRALADO

En la última temporada han ocurrido hechos sintomáticos de un mal más profundo que afecta al gobierno actual. La detención de la periodista Irma Barreto acusada de rebelión militar (aunque después haya sido puesta en libertad), la represión de huelgas y de grupos izquierdistas, el asesinato de un militante de Liga Socialista en Puerto La Cruz mientras pintaba consignas, y de un joven y una niña en las sedientas lomas de Catria, la supresión del programa "Dos Gene-

raciones" de Radio Aeropuerto alegando irrespeto al Presidente, el Instructivo presidencial No. 35 que elimina el derecho de huelga de los empleados públicos, son respuestas de un gobierno que pareciera ganado por la psicología de la emergencia y del "operativo".

Mientras los nuevos ingresos petroleros superaban a las demandas, el gobierno firmaba decretos y cheques; los reales corrían a torrentes y acallaban quejas. Pero acallar no es responder y los problemas se han ido acumulando. Es evidente que ahora el gobierno no puede estirar indefinidamente los presupuestos y los créditos adicionales para satisfacer todas las presiones de los educadores —por ejemplo—. Ya todos los fondos están comprometidos. Ante el peligro de verse atrapado en una ola de huelgas se apela a la represión legal o ilegal. Con el agua ha ocurrido algo similar: los sistemas alternos y las provisiones para las emergencias no se improvisan y una ciudad como Caracas no puede estar a merced del menor accidente. Ni el recurso infantil de culpar al gobierno anterior ni el castigo a las barriadas sedientas absuelven las imprevisiones.

Las amenazas, la represión sistemática (aunque silenciada en la prensa) de activistas políticos y de grupos de trabajo en la base son recursos de emergencia de un gobierno que ha vivido en alegre inconciencia permitiendo que se desvíen los recursos por canales ajenos a las verdaderas necesidades.

Negar la existencia de problemas reales y tratar de tapanlos con gestos autoritarios poco favorece a la democracia, pero es previsible que sea la tendencia del año que nos queda de gobierno. Es la agonia anticipada de un período del que todos esperabamos mucho y ya queremos salir cuanto antes.



MARCEL 71.

A esta tendencia se agrega la insensata acción de aquellos grupos armados que parecieran querer dar razones al gobierno para reprimir. La reciente acción criminal en Anzoátegui con saldo de 6 soldados muertos y 5 heridos es la manifestación más grave de la locura guerrillera que todavía siguen manteniendo algunos grupos. Este camino en la década pasada no trajo sino males para el país y aislamiento y represión para las ideas políticas que se querían propiciar; hoy el error es más claro. Es posible que la situación desesperada de fugados impida una normal incorporación a la vida social de estos hombres (lo que hace más razonable la política de pacificación anterior); pero no justifica de ninguna manera desatar acciones de esta índole. ¿En qué cabeza cabe que el gobierno va a responder con la legalización de algunos grupos y partidos que claramente son aparatos de los grupos armados? Más bien las acciones guerrilleras tienden a legitimar ante la ciudadanía no pocas reacciones injustas del gobierno que alcanzan no a los guerrilleros, sino a los obreros, a los habitantes de barrios, a los grupos radicales de militancia legal. No por casualidad existe en todo el mundo la práctica muy extendida de infiltrar desde el poder grupos de izquierda para que desaten acciones de provocación que lleven a los ciudadanos a desear la represión. Pareciera que esto tan elemental en política no entrara en la cabeza de pequeños grupos de ultraizquierda.

Evidentemente la irracionalidad de grupitos no justifica la irracionalidad del gobierno. Este no puede entrar en la espiral de la violencia. Abordar las causas y evitar de cualquier manera las reacciones que traten como delinquentes a sectores sociales enteros (habitante de barrios, empleados públicos, obreros de tal o cual empresa, militantes de grupos radicales...) es lo menos que se puede exigir de un gobierno que se diferencie de las dictaduras.

Respuestas firmes y serenas a acciones guerrilleras. Y acciones firmes y serenas para abordar los problemas acumulados que llevan a la población a la justa protesta. Y en quienes no son ni guerrilleros, ni gobierno va a ser necesaria mucha vigilancia para no contribuir a crear situaciones de emergencia política.

## LA CRISIS DEL AGUA

El 13 de noviembre el INOS emitió el siguiente comunicado: "La Estación de Rebombeo 22, del Sistema Tuy II, recibió la totalidad de su nivel de producción a las siete (7) de la noche del pasado sábado 12 de noviembre (...) A partir del próximo jueves 17 de noviembre, a las seis de la mañana comenzará el envío de

agua para el embalse La Perea".

De esta forma finalizaba el racionamiento de agua que se había impuesto a Caracas y al Litoral Central a lo largo de 12 días, tras la emergencia surgida a raíz de un incendio que destruyó instalaciones en la estación de bombeo 22 del Sistema Tuy II. Sin duda ésta ha sido la peor crisis en el abastecimiento de agua en la capital y la zona del Litoral, que se recuerde en nuestra historia presente.

La emergencia del 5 de septiembre de 1976 a consecuencia de un rayo que destruyó una de las estaciones de bombeo no fue tan dramática. En aquella oportunidad no existía el suspenso de que las reservas del embalse La Perea, que surte a su vez a la unidad de La Guairita, estaban en su nivel crítico, es decir eran prácticamente inexistentes.

Las consecuencias inmediatas no se hicieron esperar. El Acueducto Metropolitano pidió a las industrias consumidoras del líquido que se abstuvieran de operar durante 120 horas. Las pérdidas por este concepto pueden estimarse en un mínimo de 100 millones de bolívares. Los habitantes de las zonas marginales que apenas recibían suministros de los camiones cisternas, comenzaron a alborotarse. En Carapita arrojaron por el barranco a un policía. En las grandes concentraciones humanas como las del 23 de Enero, Pro-Patria, Lomas de Urdaneta etc., estallaron las primeras manifestaciones con el saldo de dos menores muertos de 17 y 10 años respectivamente. Según se confirmó posteriormente al joven de 17 años lo asesinó por la espalda un policía.

El día 4 ante el cuadro conflictivo que amenazaba extenderse a todos los sectores, el Ministerio de Educación se vió obligado a suspender las clases en todos los planteles por una semana. Entre el 7 y 13 la crisis afectó especialmente a los hospitales y centros asistenciales de las zonas marginales, que suspendieron las intervenciones quirúrgicas y enviaron a los enfermos a sus casas.

Las explicaciones técnicas del incendio fueron dadas por el ingeniero Egos Darón, asesor de la Dirección de Instalaciones Electromecánicas del INOS, quien señaló que la causa real del accidente se debió a la rotura de un cable de alta tensión que alimentaba el sistema eléctrico de la estación.

Justificó al INOS con la aclaratoria de que, si bien el mantenimiento es permanente, los cables son susceptibles de fatiga mecánica y pueden romperse en un momento inesperado. Pero añadió que si la represa de "La Perea" hubiera estado llena no hubiera habido que suspender el servicio como en este caso. Hecho que ocurrió por el suministro irregular de energía que impidió bombear el agua ne-

cesaría a "La Pereza".

En el ámbito gubernamental, aun- que el Señor Presidente opinó que se tra- taba de una situación lamentable, conse- cuencia de una serie de improvisaciones que "sería injusto achacarlas a alguien en particular", insinuó la especie de que el error consistía en no haber iniciado en 1970 la construcción de las Plantas Cen- tro y Tacoa. Asimismo el Ministro del Ambiente Arnoldo Gabaldón descargó la culpa de las imprevisiones a la adminis- tración anterior de Copei, a pesar de que ya el período de Carlos Andrés Pérez está llegando a su término.

En definitiva la crisis del agua, que podía haber engendrado una tragedia de mayores proporciones dejó en evidencia: la insuficiencia e inseguridad de los siste- mas de abastecimiento de Caracas, la im- provisación de una administración que siempre descarga sus fallas a la anterior, y la forma inhumana de reprimir a unos manifestantes por el delito de tener sed.

### ELECCIONES UNIVERSITARIAS

Durante el primer trimestre del año lectivo se han realizado las elecciones es- tudiantiles a los cuerpos de representa- ción de ULA, UCV y UC. La nota resal- tante ha sido la holgada victoria del MIR en los tres Centros de Estudios. Estas vic- torias parecen consecuentes con la expan- sión del MIR durante el último año y sus éxitos en sindicatos, gremios y asociacio- nes profesionales.

A fines de octubre se realizaron las elecciones de la Universidad de Los Andes, donde el MIR obtuvo una ventaja de 1.500 votos sobre su contrincante más próximo, el MAS, que corrió en las elec- ciones aliado con varios grupos menores de la izquierda. El 10 de noviembre se efectúan las elecciones en la Universidad Central, donde se esperaba una estrecha pugna entre el MAS y el MIR. El MAS venía ocupando el primer puesto consecu- tivamente durante varios años. Llamativa- mente, el MIR resulta vencedor con amplia ventaja de 1.400 votos sobre el MAS. Nuevamente a mediados de noviembre, en la Universidad de Carabobo el MIR triun- fa con ventaja de 1.500 votos sobre CO- PEI, su inmediato seguidor.

Los triunfos electorales de 1977 ha- cen del MIR la primera fuerza política a nivel universitario, desplazando al MAS que a todas vistas es el perdedor. Si bien es cierto que los resultados electorales universitarios no pueden extrapolarse en orden a las elecciones nacionales del año próximo, sí son un indicador de validez relativa sobre todo en lo que toca a los grupos de izquierda que tradicionalmente han encontrado en las universidades un caudal nada despreciable de militantes. Por esto, no puede extrañar un incremen- to sensible en el volumen electoral del MIR en las próximas elecciones naciona- les y un estancamiento relativo del MAS.

En orden a la política universitaria, se aprecia una disminución del caudal de votos del MAS en las tres universidades entre el pasado año (10.690) y el presen- te (9.482). Por el contrario, el ascenso del MIR se puede calificar de vertiginoso: de 9.285 votos el pasado año a 15.302 en el presente. COPEI, en el mismo lapso de tiempo también aumentó su caudal de 6.380 a 7.788. AD ha experimentado también un ligero descenso.

Estos datos revelan una probable pérdida de vitalidad y desgaste de la polí- tica universitaria del MAS que sin duda debe atribuirse a la crisis interna que viene confrontando desde el proceso de pos- tulación de candidaturas para 1978. Aun- que el MIR ha afirmado que su victoria a nivel universitario es un triunfo de todas las fuerzas socialistas, el MAS no puede disimular la sensible herida recibida en el año de la campaña electoral.

Ahora bien, el MIR ha ocupado el puesto de la primera fuerza universitaria lo que implica cambiar de postura y de tónica: en definitiva ya no es oposición en la Universidad, y por el contrario de- berá hacer frente a la oposición del resto de las fuerzas en medio de los problemas universitarios más acuciantes que, todos sabemos, no tienen salida.

Da la impresión que el próximo año será duro para el MIR que tendrá que jugar el difícil papel de primera fuerza uni- versitaria, en año electoral y bajo la pre- sión que sobre su organización ejercerá necesariamente el incremento de militan- tes que viene experimentando en los úl- timos meses.

### ASAMBLEA DE LA AVEC

Del 29 de octubre al 2 de noviem- bre se reunió la XVIII Asamblea Nacional de la Asociación Venezolana de Educación Católica. El tema central fue la educación de la fe.

El hecho más positivo fue la nume- rosa asistencia y lo que ella indica: el gran aporte que están dando los educadores ca- tólicos a las necesidades educativas del país, con una orientación cada vez más popular.

Entre los asistentes se escucharon serias críticas a la organización de la Asamblea: la mitad del tiempo se empleó en discutir asuntos administrativos; se ignoró prácticamente el Proyecto de Ley de Educación introducido en el Congreso; y, en cuanto al tema central, se redujo ca- si exclusivamente a técnicas e instrumen- tos audiovisuales sin profundizar en el sig- nificado de la educación católica hoy. En este sentido fue lamentable que no se aprovechara, como base, la magnífica ex- posición de Mons. Pío Bello, en su saludo a los asambleístas a nombre del Episco- pado.

Para Presidente fue reelegido el P. Miguel Delgado, salesiano. El P. José Ma- nuel Ríos, jesuita, fue elegido como Vice- presidente.

La Educación Católica está en un proceso de redefinición. Es cierto que esta redefinición no se logrará ni en una Asamblea ni desde una oficina central. Pero una y otra son necesarias para ello. La decisión de que el Presidente y el Vicepresidente se dediquen a tiempo com- pleteo a la AVEC es esperanzadora.

### NUEVO OBISPO

El día de la "Chinita" y en el 14 aniversario de su primera misa, fue desig- nado Obispo Auxiliar de Valencia el joven sacerdote marabino José Joaquín Trocon- nis Montiel.

Mons. Troconis es Licenciado en Periodismo y en Ciencias Sociales. Fue director del diario La Columna y párroco de la Catedral de Maracaibo. Desde hace 5 años era Vicario General.

SIC se congratula con el Obispo periodista y sociólogo y le desea fecunda labor pastoral en la importante Arquidió- cesis del Centro.

### RESULTADOS ELECTORALES DE LAS PRINCIPALES FUERZAS POLITICAS EN ULA, UCV Y UC

	ULA		UCV		UC	
	1976	1977	1976	1977	1976	1977
MIR	3.008	4.350	3.800	7.025	2.477	4.027
MAS	2.990	2.809	5.900	5.600	1.800	1.073
COPEI	1.400	1.484	3.500	3.962	1.480	2.348
AD		656	2.800	2.692	2.067	2.231
GAR						1.873

